

EL SOCIALISTA

ÓRGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO

Suscripción, trimestre: España, 1 peseta; Portugal, 1,50; Exterior, 1,75.—Venta: Paquete de 30 números, 1 peseta.

APARECE LOS VIERNES

Redacción y Administración: Espíritu Santo, 18, segundo Izquierda.

La correspondencia de Redacción dirijase á PABLO IGLESIAS, la de Administración, á FELIPE PERA CRUZ.

La comedia parlamentaria.

Cuando el presente número llegue á manos de nuestros habituales lectores, es probable que las Cortes españolas hayan dado por terminada la legislatura actual, en virtud de las tradicionales imperiosas vacaciones, adelantadas este año por impaciencias de mayoría y minorías.

Se explica perfectamente ese apresuramiento de nuestros parlamentarios en dar de mano á una labor como la que ellos realizan.

Carentes de ideales los representantes que componen la mayoría y sin otra fuerza que la colectiva del número, y faltos de arrestos la casi totalidad de los individuos de las oposiciones, incluso los de las llamadas radicales, la campaña que realizan en el Parlamento es desmayada y floja, y no suelen salir unos ni otros de su apacible nirvana sino cuando surgen rátagas de tormenta por causas puramente personales, ajenas en un todo á los grandes problemas nacionales; y así se ha visto transcurrir las sesiones en la más completa soledad, y pasar sin discusión proyectos de ley tan perjudiciales como el de huelgas y coligaciones, mientras que los escafos se poblaban tan pronto como se anunciaba lo que ha dado en llamarse debate político, que no es en resumidas cuentas otra cosa que un estéril torneo retórico sin ulterior trascendencia para el adelantamiento de nuestro país.

Prueba evidente del relajamiento de las costumbres parlamentarias y de lo que ha venido á ser el sistema en manos de los políticos actuales es que todas las cuestiones se tratan en *petit comité* por los jefes de las fracciones parlamentarias á invitación de los gobernantes, y allí, mediante convenios y regateos de toda suerte, quedan arreglados cuantos asuntos deben ser sometidos á las Cortes en pleno, evitándose con ello la discusión y la fiscalización pública consiguiente.

Cierto que á veces surgen incidentes y la calma habitual se torna en tempestad; pero, como ya decimos, esto es pasajero, y pronto las aguas vuelven á su tranquilo nivel.

Tan convencidos están los políticos de que no es otra cosa que una comedia lo que están representando ante el país, que un periódico nada sospechoso de desafición al régimen vigente ha podido decir, refiriéndose á los rumores circulantes: los últimos días relativos á posibles contiendas en el Parlamento y luego apaciguados mediante conciliabulos entre los jefes, que esos anuncios se hacen por el decoro político, por la política misma, porque si no hubiera estas cosas, no habría política; porque si las cosas se llevaran y dijeran lisa y llanamente, tal como acontecen, el papel del político y del diplomático valdría muy poco; como si en los antiguos tiempos los augures, arúspices y pitonisas hubiesen hablado clara y sencillamente, nadie les hubiera concedido importancia.

Vese, por tanto, que la política parlamentaria seguida por las fracciones burguesas, además de ser estéril, es perjudicial para la clase obrera, ya que los representantes de ellas no se preocupan en lo más mínimo de mejorar las pésimas condiciones en que viven las clases proletarias y no reparan en prestar su asentimiento á todo aquello que significa despilfarro, como la construcción de la escuadra.

Estos hechos, que saltan á la vista, deben hacer á los trabajadores conscientes pensar por su propia cuenta, y no seguir las huellas marcadas por ningún partido burgués, porque ninguno de éstos se preocupa de veras de la suerte de los humildes, á pesar de lo que en ocasiones puedan decir y prometer, sobre todo cuando solicitan los sufragios de los trabajadores.

La emancipación no habrán de conseguirla éstos, sino practicando las teorías del Partido Socialista, único que quiere de verdad la desaparición de las desigualdades sociales.

La semana burguesa.

Las famosas denuncias de Macías acerca de la adjudicación de la escuadra han pasado ya al olvido.

El expediente pedido con tanta pre-

mura ha desaparecido de la mesa del Congreso, por no haber quien quisiera examinarlo.

Como quien calla otorga, cabe pensar que los diputados que anunciaron grandes tempestades parlamentarias con tal motivo y no han dicho esta boca es mía, dan por buena la conducta del Gobierno en el asunto.

Por lo pronto, los empresarios constructores de los futuros barcos ya están incautándose de los arsenales españoles, con sujeción al contrato de adjudicación, finamente acompañados del ministro «del ramo».

Si, si, que se den prisa á exprimir el negocio.

Pero no crean ustedes que los republicanos, que fueron quienes más vociferaron cuando se presentó la denuncia, se han dormido en las pajas.

Queriendo poner al Gobierno en un grave aprieto, han tomado á pecho el obligar á éste á declarar una vacante de diputado por Madrid—en sustitución del Sr. Morote—con objeto de conceder los sufragios republicanos al Sr. Macías y que éste vaya al Congreso á mantener su denuncia.

Al efecto, los escasos diputados republicanos residentes aún en Madrid están trabajando con ahinco en la recogida de firmas para demandar del Gobierno la declaración del acta vacante.

Lo peor del caso es que los propios diputados republicanos deben saber sobradamente la inutilidad de sus esfuerzos, porque el Gobierno ha manifestado no estar dispuesto á declarar la vacante. Y como las sesiones de Cortes van á suspenderse de un momento á otro, quedará el asunto en tal estado.

¡Por vida de los inconvenientes!—dirán luego los diputados republicanos.

Los solidarios catalanes siguen combatiéndose unos á otros, atribuyéndose mutuamente los de la derecha y los de la izquierda el fracaso sufrido en las últimas elecciones.

Los periódicos representantes de las tendencias políticas de las diversas fracciones que constituyeron la Solidaridad llevan la voz cantante en este concierto de discordias, tratándose como pudieran hacerlo los más encarnizados adversarios.

Para colmo de males, comienzan á separarse de ella importantes elementos, al modo como los roedores abandonan las embarcaciones cuando hacen agua. No puede ser más desastroso el final de la Solidaridad.

Ella, que nació á la vida pública con pretensiones de ejercer la hegemonía política en la nación, muere desgarrada por disensiones internas y por irreconciliables diferencias.

Lo sensible es que la fuerza que ha hecho rodar á la Solidaridad es otro amasijo circunstancial, sin más finalidad que la de elevar sobre el pavés á un aventurero de la política.

A *El Diario de Burgos* le envía desde la corte su corresponsal un escrito en el cual, tomando como base las recientes huelgas de los postales franceses, estampaba una porción de herejías económicas. Francamente, las herejías en un periódico ortodoxo no parecen muy bien.

Para el corresponsal «en cuestión» las huelgas son una manía como otra cualquiera; es decir, que, según él, los obreros, al reclamar de los patronos más mejoras y recurrir á la huelga si no son atendidos, no saben lo que se hacen.

Dice también que si en Madrid no hay más obras es por el miedo á las huelgas. Esto es lo mismo que afirmar que hay quien no siembra por temor á los gorriones.

Sería larga tarea entrar á rebatir todos los dislates de esta índole que escribe el dicho corresponsal.

Sólo le diríamos, si supiésemos que nos oía, que los trabajadores organizados, que son quienes promueven las huelgas, así como los socialistas que con ellos están incondicionalmente, con todas sus torpezas, con todos sus defectos, tienen ya una visión muy clara del papel que les toca desempeñar en la evolución de la sociedad, y á él se atienden invariablemente, aunque á veces parezca que caminan á ciegas.

Y no hay ya fuerza capaz de desviar esa corriente.

El gobernador de Alicante es un hombre previsor en extremo.

Según leemos en un periódico, cuando nuestro amigo Iglesias llegó á aquella capital formáronle escolta, á la salida de la estación, nada más que las siguientes fuerzas:

Tres parejas de guardias de seguridad, de uniforme; cuatro guardias del mismo cuerpo, de paisano; seis agentes de vigilancia y dos individuos de la guardia municipal; en total, docena y media de corchetes.

Excusado es decir que Iglesias no ha podido realizar esta vez en Alicante la Revolución, gracias á las medidas adoptadas por el poncio local.

Y si á éste no le dan una recompensa como salvador de la sociedad, será porque no hay justicia en la tierra burguesa.

La Compañía de ferrocarriles del Norte ha celebrado junta general de accionistas para dar lectura de la Memoria correspondiente al último ejercicio y elegir administradores.

A más de 10 millones de pesetas se eleva el exceso de ingresos sobre los gastos durante el año anterior después de cubiertas todas las atenciones, incluso los sueldos de los consejeros, que no es moco de pavo.

Teniendo en cuenta tan exiguos rendimientos, no puede maravillar á nadie las deficiencias de los servicios ferroviarios. ¡Ya ven ustedes, para ganar 10 millones en un año no vale la pena de molestarse en hacer reformas!

Mientras los accionistas cobren el cupón y los políticos administradores sus pingües sueldos, á los demás mortales que los pille el tren y se *torremontalben*.

Hace algún tiempo que se encuentran en huelga los obreros del ramo de construcción de Anney (Francia). Mr. Berthet, diputado radical, se ofreció á los obreros como árbitro y éstos le han contestado de la siguiente manera:

«En contestación á su carta proponiendo su intervención en el conflicto surgido entre los obreros y patronos del ramo de construcción, debemos declarar que la Cámara Sindical ha decidido por unanimidad resolver sus asuntos sin intervención de ningún hombre político. Además, usted reconocerá que su actitud y sus votos á propósito de la huelga de empleados de Correos y Telégrafos nos impiden aceptar en absoluto su cooperación.»

Hermosa lección que deben aprovechar los trabajadores españoles para desenmascarar á los vividores de la política que aspiran á vestir plumas de gloria á costa de la clase proletaria.

Las republiquillas centroamericanas están de nuevo revueltas.

Los disturbios actuales son en Santo Domingo, Colombia, Cuba y Perú, por ahora.

En todas ellas las causas de los motines son las ambiciones de unos cuantos caballeros que viven de jugar á las sublevaciones, arrastrando tras sí á algunos incautos y á otros ambiciosillos de baja estofa.

Por donde se ve que la inseguridad en esos países corre parejas con la que se pueda tener en Rusia.

Son oligarquias ó autocracias disfrazadas de Repúblicas.

Unos reservistas franceses, al incorporarse á sus regimientos respectivos, promovieron un tumulto, del cual resultaron rotas las banderas, á más de prurupir en gritos «subversivos».

El periódico donde leemos esta noticia añadía que tales sucesos habían producido impresión muy penosa.

Suponemos que se referiría á los elementos burgueses.

Porque en lo que toca á los proletarios, podemos decir, ante noticias de esa índole, que ahí nos las den todas.

En el Instituto de Reformas Sociales.

Discusión transcendental.

En la sesión celebrada el lunes último comenzó á discutirse la ponencia de la Secretaría general para la formación del Censo de Sociedades obreras y patronales que en lo sucesivo han de tener derecho á votar en las elecciones de vocales del Instituto y de las Jun-

tas provinciales y locales de Reformas Sociales.

Como saben ya nuestros lectores, en ese proyecto se concede derecho electoral á los Patronatos y Sociedades mixtas de carácter católico, esto es, á las Asociaciones de *amarillos* y rompuelgas creadas con el primordial y casi exclusivo objeto de ponerlas en frente de las formadas por genuinos elementos obreros.

Como esto favorece en grado sumo á la burguesía reaccionaria y clerical, y como de prevalecer quedaría casi anulada toda la obra de legislación social promulgada bajo la presión de los elementos obreros organizados con orientaciones amplias y progresivas, los representantes de estos elementos tienen anunciado su firme propósito de no prestarse á tan burda maniobra, y después de defender palmo á palmo el terreno conquistado, retirarse del Instituto y de todos los organismos de él dependientes en el caso de una solución adversa.

Se trata, pues, de una cuestión importantísima y que afecta al ulterior desenvolvimiento de la organización obrera en España, y así lo han comprendido los vocales de las diversas tendencias que forman el Instituto, asistiendo en gran número á esta primera sesión de que damos ligera noticia.

Presidióla el Sr. Azcárate y se hallaban presentes los Sres. Canalejas, Sánchez de Toca, Alvarez (D. Melquiades), Sales y Ferré, Santa María de Paredes, Salillas, marqués de la Merced, Inchaurreandieta, Sánchez Pastor, Martín Alvarez, Alarcón, González Rojas, Aznar, Marín Lázaro, Senante, vizconde de Eza, Fernández Prida, Silvela (D. Eugenio), Ordóñez, Maluquer, Mora, Largo Caballero, Pérez Infante, Núñez y Gómez Latorre.

El Sr. Canalejas excusó la asistencia del Sr. Moret por hallarse en aquellos momentos hablando en el Congreso, pero prometiendo en su nombre que concurriría á las sucesivas sesiones para tomar parte en la discusión.

El secretario general, Sr. Puyol, como ponente, hizo uso de la palabra en primer término para exponer los fundamentos de su trabajo, en el que no ha hecho otra cosa—dice—que atemperarse á la doctrina sentada por el Pleno en varios acuerdos.

Abierta discusión sobre la totalidad, nuestro amigo Mora rompe el fuego en nombre de los vocales obreros.

Con perfecto dominio de la materia, con método y claridad admirables, con tono y dicción reposados, el veterano luchador hizo un extenso é interesantísimo discurso, que fué escuchado con profunda atención por el Instituto.

Como en estas líneas no pretendemos dar sino una simple impresión del debate, porque extracto ó reseña detallada nos lo impide la falta de espacio, nos limitamos á consignar que Mora hizo una rápida exposición histórica del movimiento obrero en España desde el año 40 hasta la fecha, de sus apogeos, de sus eclipses, de las persecuciones de que fueron objeto sus propagandistas, del carácter de lucha de clases más ó menos manifiesto que desde sus albores revistió esta lucha entre capitalistas y obreros y que cada vez va acentuándose con rasgos más firmes, fijándose muy especialmente en el hecho de que el Poder público sólo se ha preocupado de este problema cuando la potencia proletaria ha constituido un peligro para la paz social y para los intereses capitales. Testigo de esto son, prescindiendo de anteriores intentos, la creación por el señor Moret de la Comisión de Reformas Sociales, la información obrera llevada á cabo por ésta, el proyecto del Instituto del Trabajo iniciado por el Sr. Canalejas, y la fundación por el Sr. Silvela del actual Instituto.

Es indudable, pues, que todo el intervencionismo del Estado en las cuestiones sociales se debe única y exclusivamente á la acción reivindicadora del proletariado organizado, y pretender ahora con este proyecto reconocer hegemonía á entidades más ó menos hipócritamente al servicio de la clase explotadora, es una mixtificación que los obreros que luchan franca y denodadamente por los intereses del trabajo no pueden consentir, y que equivaldría á la disolución ó anulación del Instituto.

Terminó consignando que sólo deben tener derecho electoral las Asociaciones profesionales ó de oficio conocidas con el nombre genérico de Sociedades de resistencia, por ser las únicas que en su desarrollo progresivo ofrecen con-

flitos en el choque natural con el elemento patronal.

Después usó de la palabra el vocal patrono Sr. Martín Alvarez, secretario de los Círculos católicos, y tras de minuciosos reparos al dictamen de la ponencia, contestó extensamente al discurso de Mora.

Su peroración fué enderezada, como es natural, á la defensa de las entidades obrero-clericales y á enaltecer la labor que éstas realizan bajo la inspiración de la famosa encíclica de León XIII sobre la cuestión social, y concluyó diciendo sin ambages ni eufemismos que de lo que se trata en realidad es de equiparar el derecho de las Asociaciones católicas de obreros, formadas y amparadas más ó menos ostensiblemente por elementos patronales para su servicio, al de las llamadas de resistencia, dirigidas, según dicho señor, por los socialistas.

Rectificó nuestro amigo Mora, felicitándole de que su contradictor hubiera planteado el asunto con toda franqueza. Ya en este terreno, delineó con diáfana claridad el carácter y tendencias de esas Asociaciones católicas, cuya única misión es la de anular las conquistas logradas tras de titánicos esfuerzos por las Sociedades de resistencia, que no es cierto estén dirigidas exclusivamente por socialistas. Y no puede ser esto cierto, por cuanto en ellas tienen entrada todos los trabajadores de cualquier creencia religiosa, política ó económica, al contrario de lo que ocurre en las católicas, en las que se exige una profesión de fe y la práctica de un determinado culto.

¿Y cuándo han salido á luz esas Asociaciones? Cuando el derecho de asociación estaba consolidado merced al heroico esfuerzo de las Sociedades de resistencia, cuando la lucha entre el capital y el trabajo presentaba caracteres alarmantes y cuando al avance de los elementos proletarios progresivos había que oponer todo género de obstáculos. Entonces surgió el *amarillismo* católico, vivero de traidores siempre dispuestos á suplantar á los obreros dignos cuando abandonan sus puestos.

El señor presidente, vista la importancia del debate, y con el objeto de que no sufran interrupción los demás trabajos del Instituto, propuso, y se aprobó, que el jueves se celebre sesión para los asuntos ordinarios, continuando en la del lunes próximo el asunto pendiente. Tienen pedida la palabra para rectificar el Sr. Martín Alvarez, y Largo Caballero para consumir turno.

EN EL MUNICIPIO

Sesión del día 26 de mayo.

A las diez y veinte comenzó la sesión bajo la presidencia del alcalde, señor conde de Peñalver.

Ante escaso número de concejales fué leída y aprobada el acta de la sesión anterior, y el alcalde presidente dió cuenta al Concejo del fallecimiento del arquitecto Sr. Urioste, significando que sería de desear constase, en acta el sentimiento de la Corporación por la muerte de tan ilustre artista, á quien tantas obras de verdadera importancia debe nuestra villa. Por unanimidad fué tomado el acuerdo solicitado por el señor alcalde, y se pasó al examen de las cuentas pendientes de despacho de las Comisiones. Sucesivamente se fueron aprobando los doce asuntos sometidos, constandingo, contra la moción de la Alcaldía presidencia proponiendo se celebrase en la forma acostumbrada la festividad del *Corpus*, la protesta de nuestro compañero Largo Caballero.

En seguida se procedió á la discusión del orden del día.

El primer asunto que apareció en la mesa fué la proposición de no ha lugar á conceder una subvención en el pliego de condiciones para arriendo del teatro Español, asunto que estaba desde el día 14 esperando la fructificación ó la poda.

Hallábase también el voto particular al anterior dictamen proponiendo la aprobación del pliego de condiciones para el arriendo y señalando una subvención de 30.000 pesetas.

A semejante esplendidez se opusieron á su hora, muy razonadamente, los concejales socialistas y el mismo señor alcalde, y en la sesión, tomando la palabra, el Sr. Lequerica retiró el dictamen, y se acordó no señalar subvención alguna al Teatro Nacional, con la sor-

presa de aquellos concejales que, suscribiendo el voto particular y sabiendo que el asunto estaba en primer lugar en el orden del día, se retrasaron en el cumplimiento de sus deberes municipales.

Es de consignar que más adelante, cuando ya se había discutido, así el orden del día como varias proposiciones, algunos concejales como el Sr. Santillán expresaron su protesta más enérgica y lamentablemente tardía.

Ha sido una lástima. ¿Qué dirán ahora esos concejales a los críticos, a los autores, a las gentes de pluma a quienes habían dado las más halagüeñas y halagadoras esperanzas? «Aquí yace una subvención.»

Se aprobó la provisión de dos plazas de maestro de instrucción primaria para el ramo de Limpiezas.

Propuesta luego por la Comisión de Obras la abolición del inspector de Máquinas de Fontanería, del expediente que se ha instruido con motivo de una recepción de carbón para las máquinas elevadoras de agua, el compañero Largo Caballero se opuso a la aprobación del dictamen, significando que votaba en contra por estimar que lo contrario era lesionar al Ayuntamiento.

Las recepciones de carbón no parece que se justificaron todas, y por eso se incoó el expediente. El inspector Echevarría se dirigió a la Comisión de Obras pidiendo que se le absolviese, basándose en la falta de pruebas que en el expediente se observan para condenarle.

El Sr. Lequerica aseguró así que el inspector no era culpable de la falta de delito que se le imputaba, y como fundamento de ello alegó la falta de pruebas y las declaraciones de los ingenieros y arquitectos, pidiendo en consecuencia que se retirase el dictamen.

El Sr. Lequerica insistió en la falta de pruebas y en la de indicios. Largo Caballero indicó las presunciones del hecho y tras un pequeño pero enérgico debate, puesta a votación nominal la aprobación del dictamen, quedó éste aprobado, según pedía la Comisión de Obras.

Algunos concejales no pudieron manifestar su voto personalmente, por haber abandonado momentáneamente el salón, como el Sr. Santillán, por ejemplo. En un pequeño parentesis el Sr. Lequerica volvió a ocuparse de la subvención del teatro Español y retiró el dictamen, acordando el Ayuntamiento, como se ha dicho ya, negar la subvención y aceptar el dictamen con esa modificación.

La Comisión de Beneficencia propuso el nombramiento de un enfermero de Casa de Socorro, vacante por defunción. Nuestro correligionario Largo Caballero manifestó que ha solicitado esa plaza un camillero de la misma Casa que lleva veintidós años de servicio, y estima que debe nombrarse a él mejor que a otro de fuera, precisamente por esa circunstancia, a pesar de tratarse de una plaza de las llamadas de turno de reparto.

El Sr. Morayta, defendiendo el derecho de petición, contestó que un camillero como el solicitante no debía reunir las condiciones requeridas para un enfermero, a menos que no hubiese interés en ello. La reticencia del Sr. Morayta (a quien parece corresponde el turno en cuestión) fué contestada por nuestro amigo Largo Caballero, preguntando, como preguntaría todo el mundo, qué es lo que hace falta a un hombre que lleva veintidós años de servicio para ser enfermero del hospital, donde lo había sido como suplente muchísimas veces, y donde en su propio cometido ha tenido que desplegar más arte y delicadeza que en la que ahora solicita.

El concejal socialista hubo de hacer constar que no conocía al camillero solicitante, y que sólo tenía noticia de la solicitud presentada. El dictamen de la Comisión fué aprobado, con el voto en contra de Largo Caballero.

Fueron aprobados después tres expedientes sobre gobierno interior; se pasó a la de Hacienda y quedó en la mesa el referente a la ampliación de un crédito de 50.000 pesetas para gastos de la prestación personal.

En la Comisión de Obras, el dictamen proponiendo la aprobación de un presupuesto de 990 pesetas para la instalación del alumbrado incandescente en un trozo de la calle de Mendizábal, hizo que interviniese el Sr. Santillán, no para oponerse, sino para pedir noticias acerca de los medios que han de utilizarse para conseguir una mejora en el alumbrado en algunos distritos de la corte, como en las céntricas y concurridas, el Arco de Santa María, la calle del León, del Prado, etc.; la misma Plaza de Antón Martín; plazas y calles que están a oscuras cuando el comercio no enciende, como ocurre los días festivos.

El señor alcalde contestó al concejal republicano que está tan convencido de lo que se le acaba de decir, que tiene en

estudio un cambio total del alumbrado, de este alumbrado que es gravoso al pueblo de Madrid en más de 180.000 pesetas.

A grandes rasgos indicó su proyecto de aceptar los mecheros incandescentes y señaló la economía que se logrará con ello.

El Sr. Gayo defendió la proposición, diciendo que el contrato con la Fábrica del Gas ha vencido ya hace seis u ocho años.

El Sr. Suárez Inclán felicitó al alcalde por las anticipaciones de su proyecto y ruega que se retire el dictamen.

Intervienen los Sres. Gayo y Mazzantini; éste proponiendo una fórmula de avenencia, que fué aceptada; ensayar los mecheros de 150 litros en el trozo de la calle de Mendizábal, objeto del debate.

Sin discusión fueron aprobados después los expedientes y dictámenes referentes a Beneficencia.

La Comisión de Ensanche propuso la aprobación del pliego de condiciones y presupuesto de 14.037,38 pesetas para la construcción por subasta de una alcantarilla en la calle particular de Francisco Ricci.

El compañero Largo Caballero lo encontró aceptable, indicando la conveniencia de requerir primero a los propietarios antes de hacer la obra.

El Sr. Gayo abogó por la higiene, por la salubridad pública, por la cultura de este vecindario y se mostró conforme con el dictamen que concede esas catorce mil y pico de pesetas para la construcción del alcantarillado en una calle donde él tiene sus casas.

Muy bien; está perfectamente esa higienización, pero como observó nuestro concejal Largo Caballero, al propietario y firmante de la proposición Sr. Gayo, lo que debe hacer el Ayuntamiento es invitar a los vecinos a que hagan esas obras de saneamiento, que quizá las hagan por mucho menos.

El Sr. Díaz Agero propuso que se aceptase el dictamen con la obligación de advertirlo a los propietarios.

En otro dictamen que se indicó por la Presidencia quedase sobre la mesa, se propuso que como término de avenencia se proceda a la liquidación y pago de una superficie expropiada para la calle de Blasco de Garay, al precio de 15 pesetas metro cuadrado, sin reconocimiento de intereses, en cédulas del Ensanche, y que, en su consecuencia, no se interponga recurso de alzada contra la resolución gubernativa, que reconoce a esta expropiación el precio de 17 pesetas, con los intereses de ocupación y el 3 por 100 de afección.

Largo Caballero indicó que antes tales solares estaban tasados en 6,50 pesetas. El Sr. Díaz Agero, de la Comisión, significó que era cierto, pero que también antes fueron tasados en 15 pesetas por el arquitecto Sr. Octavio, y que han tenido tasaciones de 13 pesetas también.

La obra de la Comisión ha sido recabar del interesado 2 pesetas menos, quedarían 15 y la renuncia a los intereses de ocupación y al 3 por 100 de afección. Largo Caballero insiste en que no debe pagarse sino 6,50. El señor Lequerica anuncia su voto en contra. Interviene el alcalde presidente y se acuerda ir previamente a los letrados.

Queda aprobado un presupuesto de 1.992 pesetas para reforma y colocación de todos en los solares contiguos a la plaza de la Cebada. El Sr. Santillán pregunta en qué estado se encuentra la reforma del mencionado mercado.

El Sr. Gayo presenta la proposición para que se forme un presupuesto para abrir el paseo del Marqués de Monistrol. El Sr. Santillán, adhiriéndose a ella, pide al alcalde que intervenga cerca de la Real Intendencia para que se pueda habilitar de nuevo la carretera que fina frente al puente de la Reina Victoria, que ha de inaugurarse el día 13 del próximo mes, y que resulta de otro modo inútil, pues es un puente que no lleva a ninguna parte. La carretera en cuestión, cerrada al público cuando la regencia de doña María Cristina, pondría en rápida comunicación el lugar llamado la Cuesta de las Perdices con la Estación del Norte. El alcalde prometió atender los ruegos del Sr. Santillán.

Finalmente se hicieron proposiciones de carácter urbano y de saneamiento por diferentes concejales y se levantó la sesión a la una y diez.

El Sr. Lequerica, pidiendo al Ayuntamiento se asociase al sentimiento nacional por el fallecimiento del músico español Isaac Albéniz, pidió que constase en acta su manifestación, como expresión del Concejo, y que se dé el nombre del ilustre músico a una de las calles que modernamente se abran en la villa.

Mitín cooperativista-socialista.

Se convoca a la clase trabajadora madrileña, en particular a la que habita en los distritos del Congreso, Hospital, Inclusa y Latina, al mitín que se celebrará el próximo domingo día 6 de los corrientes, a las diez de la mañana, en el Salón Variedades (calle de Atocha número 68) para conmemorar la apertura de la sucursal segunda de la Cooperativa Socialista Madrileña y la creación del Círculo Socialista del Sur. La sucursal de la Cooperativa y el Círculo están domiciliados en la casa número 5 de la calle de Valencia y número 62 de la calle del Salitre.

EXCURSIÓN DE PROPAGANDA

POR LA REGIÓN VALENCIANA

Acordada ésta por la Federación de Agrupaciones Socialistas de la región, ha dado comienzo el 23 del actual.

La realiza nuestro querido amigo Pablo Iglesias, solicitado previamente por el Comité regional, acompañándole en la excursión el secretario de la Federación, compañero Sanchis.

En Almansa.

A la llegada del compañero Iglesias a esta localidad, esperaba en la estación gran número de correligionarios, que estrechaban efusivamente la mano del admirado maestro, a quien acompañaron hasta la casa donde se hospedó. La más franca alegría reflejándose en los semblantes de aquellos buenos compañeros, que tantos deseos tenían de conocer personalmente a Iglesias.

Toda la población obrera mostrábase alborozada por tener como huésped, si quiera fuese por unas horas, al infatigable y virtuoso propagandista. Esto explica que el mitín aquí celebrado estuviese concurrencidísimo, llenándose de bote en bote el teatro de la población, en cuyo local se dió.

Presidió el compañero Cuenca, y hablaron Lorite, Sanchis e Iglesias. Las palabras de los dos primeros fueron acogidas con asentimiento y premiadas con calurosos aplausos; pero donde el entusiasmo desbordado fué al hablar el maestro. Reseñar el discurso de éste ocuparía demasiado espacio y además no reflejaría, ni con mucho, la belleza de la oración. Baste con decir que el examen analítico de la sociedad burguesa fué tan claro, tan convincente, que hacía prorrumpir al público en aplausos y aclamaciones: como los pequeños propietarios no podían temer la expropiación socialista cuando son absorbidas sus propiedades por la gran propiedad; cómo ésta siembra la miseria y los dolores que siente el proletariado; cómo el fenómeno se registra por igual en países cuya forma de gobierno es la monárquica que en la republicana; la necesidad de contrarrestar los desastrosos efectos de la dominación capitalista por la acción sindical y política, agrupándose los obreros en Sociedades de resistencia y alistándose en las filas del Partido Obrero.

Y al llegar a este punto señaló de manera tan precisa la diferenciación de nuestro Partido de todos los demás, que no dejó duda alguna en el ánimo de los oyentes. A este propósito rebatió cuantos argumentos y calumnias emplean los republicanos contra los socialistas, demostrando la nobleza, la abnegación y desinterés de nuestro Partido, contrastando estas virtudes con la conducta egoísta, ambiciosa y de ruindad de los jefes del republicanismo.

Y terminó con una excitación a los obreros de Almansa para que sumen su esfuerzo a la obra común de los explotados de todos los países, que ha de dar por resultado la felicidad humana. Durante el discurso de Lorite, los republicanos de la localidad, capitaneados por sus concejales, promovieron un pequeño desorden que sofocó el público, obligando a salir a la calle a los alborotadores.

Toda la población, sin distinción de clases, censura la conducta de los republicanos, pues hasta nuestros mayores enemigos califican de mal educados a los que alborotaron, extrañando que en el pueblo de Almansa, que nunca dió pruebas de incultura, haya quien pretenda ponerle en ridículo ante los forasteros.

De los obreros que no piensan como nosotros hay que decir que no les ha pasado inadvertida la lección de democracia y libertad que les han dado los intolerantes republicanos.

Si el efecto del mitín ha sido favorable, no ha sido menos favorable para nosotros la actitud de los republicanos.

Con incidentes como éste no quedará un obrero en Almansa que no sea socialista. Todas las referencias llegadas hasta nosotros coinciden en que lo realizado por los republicanos obedecía a un plan previamente concebido para desbaratar el mitín y que éste no se celebrara, a fin de que apareciera como un fracaso para nuestro amigo Iglesias, impidiendo de aquel modo que éste pudiera hablar.

La táctica empleada es copia de la que tanto han usado los anarquistas, y ha sido importada a Almansa por un individuo procedente de Cartagena. Pero les ha sido contraproducente: todo el público se indignó contra semejante proceder, y, como hemos dicho, los alborotadores, en número de ocho o diez, tuvieron que salir del local con las orejas gachas.

En Alicante.

Los compañeros de aquí tuvieron la mala ocurrencia de salir a la estación en gran número para recibir a los excursionistas Iglesias y Sanchis; pero no contaron con que en Alicante hay un gobernador excesivamente celoso del orden público y que por si acaso los excursionistas traían la revolución en la maleta, mandó también a la estación un buen golpe de policía para impedir que los socialistas siguieran en grupo a nuestros amigos Iglesias y Sanchis.

La testarudez y persistencia de la policía en querer disolver los grupos en todo el trayecto desde la estación a la hospedería, hizo que el público comentara, muy depresivamente por cierto para el gobernador, la diferencia de conducta de las autoridades cuando se trata de la llegada de un político burgués y la que observan con los socialistas.

¡Vaya un monterilla el gobernador de Alicante!

El día 25, que era el señalado en el itinerario de la excursión, celebramos el mitín. El espacioso teatro Principal veíase cuajado de público, no sólo de trabajadores manuales, si que también de los intelectuales, destacándose de entre él muchas hermosas mujeres.

Presidió el compañero Monserrate Valero, quien al dar por comenzado el acto indicó que éste obedecía al acuerdo de la Federación Valenciana de realizar una excursión de propaganda, y a seguida dió la palabra a Sanchis.

Este demostró que ante la descomposición política en el país, era de necesidad que los trabajadores nutrieran las filas socialistas para constituir un Partido fuerte y robusto que obligara a los políticos a concentrar sus fuerzas en otro Partido único, borrando sus diferencias y eliminando las fracciones en que se divide la burguesía, fracciones que únicamente se mueven hoy por cosas pequeñas, por ambiciones personales, con lo que resultaría un provecho para el país, ya que se obligaría a los políticos a pensar en el desenvolvimiento y desarrollo de la producción y de la riqueza.

El compañero Verdes Montenegro pronunció un hermosísimo discurso, repleto de doctrina. Explicó lo que es capital y lo que son medios de producción, señalando la doble condición del primero, la de ser riqueza y medio de explotación a la vez, para deducir que al hablar los socialistas de eliminar el capital nos referimos a quitarle la condición de explotar a los hombres que lleva aneja en el sistema burgués.

Dijo que en el régimen capitalista no sólo vive sometido y explotado el obrero manual, sino que en tanto grado sufren la explotación los obreros de la inteligencia: los abogados, los médicos, los maestros de instrucción, etc., y que lo mismo a éstos que a los obreros manuales les interesa luchar por su mejoramiento y por su emancipación desde el campo socialista. Fué una oración eminentemente científica la del compañero Verdes Montenegro, que se vió premiada con entusiásticos aplausos en sus períodos más culminantes.

Una estruendosa salva de aplausos saludó al compañero Iglesias al levantarse a hacer uso de la palabra. Comenzó ampliando algunos de los conceptos emitidos por Verdes, y dijo que es tan cierto que los obreros de la inteligencia sufren los desastrosos efectos de la explotación capitalista, que no sólo hay médicos, abogados, etc., enriqueciendo con sus servicios a quienes les explotan, sino que muchos de aquéllos se encuentran sin que les sirva para nada el título, viéndose obligados a solicitar trabajo en materias ajenas a su profesión, hasta el punto de que en Madrid se ha visto a abogados pretendiendo plazas en la policía.

Y efecto de esa explotación que sufren al igual los obreros manuales que los intelectuales, surgen—según decía Iglesias—esos reyes del petróleo, del hierro, etc., cuyo poderío es mucho mayor que el de los reyes tradicionales, contrastando la enorme riqueza de esos afortunados con la miseria, la escasez de cuanto es necesario para la vida, que experimentan un inmenso número de seres, precisamente los creadores de aquella riqueza.

Así se ve que dentro de una República federal como los Estados Unidos haya reyes del capitalismo más ricos y tan poderosos como puedan serlo los Guillerme, Eduardo, Humberto, etc., que dominan en Alemania, Inglaterra, Italia, etc. Y este hecho se produce por igual en todas las naciones, si bien en las más atrasadas sea menos perceptible. Esa concentración de la riqueza ha de facilitar el triunfo del Socialismo, que no se ve lejano, pues se equivocan los que, fiados en el atraso de nuestro país, suponen que aquí va para largo, ya que el Socialismo, por su carácter internacional, se impondrá lo mismo en España que en todo el continente europeo en cuanto tenga fuerzas para implantarse en cualquier nación.

Con respecto a la nuestra, pasó a analizar su situación política, deteniéndose en el examen de cada partido, deduciendo que todos ellos se mueven por ambiciones personales, viéndose que su descomposición es rápida. En cuanto a los republicanos, hizo una crítica imparcial, elevada; pero tropezó con la intolerancia e ineducación de unos cuantos concurrentes, a quienes, más absolutistas que Torquemada, les subleva que se haga crítica del partido republicano. Iglesias, briosamente, con arranque tribunicio y con la vehemencia del convencido, apostrofó el intento de perturbación iniciada, diciendo:

«Habla yo de la necesidad de un partido democrata burgués, y ya veis

qué muestras de democracia dan los republicanos.»

Una cerrada salva de aplausos y una ovación formidable al maestro fué la mejor protesta contra los intolerantes que no consenten se les discuta.

Y siguió Iglesias: «Si nosotros los socialistas hubiéramos dispuesto de vuestras masas—refiriéndose a los republicanos—, que os han dado minorías respetables en el Parlamento y mayorías en muchos Municipios, ha tiempo que la institución monárquica no figuraría en España. ¿Y vosotros, con todo ello, qué habéis hecho?»

Nueva ovación y aplausos delirantes. Y terminó Iglesias exhortando a los obreros, tanto manuales como intelectuales, a que se alistaran en el Partido Socialista, único que puede mejorar hoy su condición económica y mañana conquistar la felicidad humana.

Aclamaciones entusiastas y aplausos ruidosos ahogaron las últimas palabras de nuestro querido amigo.

La jornada no ha podido ser más excelente. La intemperancia é intransigencia de los republicanos sirvió para hacer más ostensible el éxito del mitín, dando ocasión para que se comenten por algunos días, comentarios que ponen a los republicanos en muy mal concepto.

En el mitín se hizo una colecta a favor de El Socialista diario, que produjo 22 pesetas.

En San Juan.

Población pequeña, próxima a Alicante, esencialmente agrícola, a ella ha llegado también el polen socialista y prendido en organización que ha de dar buen fruto.

El miércoles 26 fueron allí nuestros compañeros Iglesias y Sanchis, y ante concurrencia numerosa que llenaba por completo el único teatro que hay en la localidad, expusieron los ideales de nuestro Partido.

Sanchis expuso que, aunque la esfera de acción de los obreros de San Juan es mucho más reducida que la de los trabajadores de los grandes centros industriales, no por eso dejarían de conseguir, organizados, grandes ventajas. Por lo pronto les interesaba, en el terreno económico, reducir la excesiva jornada de trabajo, aumentar los exigidos e insuficientes salarios, y aun, si les fuera posible, con una cotización más crecida, atender al socorro de enfermos.

Y en el terreno político, encaminando sus esfuerzos inmediatos a la conquista del Municipio, para desde él hacer labor que se oponga a los injustos repartos de consumos, al impuesto de cédulas, a cuantos arbitrios pesan sobre el pobre, cuando sólo debieran ser soporíferos por los ricos. Y así, trabajando por los ideales socialistas, juntamente con los que luchan por destruir la explotación, llegarían a conseguir la emancipación de la clase trabajadora.

Iglesias comenzó por probar la justicia del Socialismo, señalando las desigualdades sociales, que consenten que mientras hay unos cuantos seres privilegiados que disfrutan de todo, hasta de lo superfluo, existan numerosas legiones de individuos que carecen hasta de lo más preciso para la vida.

Mostró la posibilidad de que tales desigualdades desaparecieran y todos puedan subvenir, no ya a las más perentorias necesidades, sino a las superiores de una gran ilustración y al goce del Arte, de la Ciencia, etc., y al par que evidenciaba esa posibilidad, destruía la nociva especie que la clase enemiga tiene empeño en inculcar en los desheredados para que se conformen con el actual estado, esa especie que dice que siempre ha habido pobres y ricos y que siempre los habrá; y a este efecto decía Iglesias que el mundo no ha sido siempre del mismo modo y que ha sufrido transformaciones, citando ejemplos que lo probaban, y que si antes, debido a una producción realizada deficientemente, no era posible el Socialismo, hoy que el empleo de las máquinas da por resultante una exuberancia de riqueza y de productos, en que sobran zapatos, vestidos, trigo, etc., para todos, hoy, con sólo sumar sus esfuerzos los trabajadores y elevar un poco su capacidad, es posible convertir esta tierra de desdichas en esa gloria que los católicos nos ofrecen para ultratumba.

Grandes aplausos acogieron los discursos de nuestros amigos Iglesias y Sanchis, aplausos que prueban que San Juan será un fuerte baluarte del Partido Socialista.

Un detalle de la excursión:

Al pasar el tren que conducía a nuestros amigos Iglesias y Sanchis por una de las estaciones del trayecto comprendido entre La Encina y Alicante, hallábase un obrero, de rostro franco y simpático, repasando con la vista y con marcada inquietud los coches. Sin duda sabía que en el tren iba el compañero Iglesias, y sin haberle visto nunca, trataba de reconocerle en cualquiera de los viajeros, pero no acertaba a saber quién fuera.

Nervioso, desesperando ya de lograr la satisfacción de saludar al maestro, y cuando el convoy arrancaba, se le ocurre una idea luminosa. Saca su tarjeta de afiliado, y ostentándola al aire, fué reconocida por Iglesias, quien al alargarle la mano, llevó al ánimo del entusiasta correligionario la mayor de las satisfacciones, que se reflejó súbitamente en el franco rostro del obrero.

Partió el tren, y vimos alejarse alborozado y alegre al entusiasta amigo, que no cambiaría en aquel momento su satisfacción por la más grande riqueza.

—EL CORRESPONSAL.

PARA "EL SOCIALISTA," DIARIO

EL COMITÉ NACIONAL
DEL PARTIDO SOCIALISTA OBRERO
á todas las organizaciones obreras.

Estimados correligionarios y compañeros:

En lo que permiten las diversas condiciones del país en que vivimos, van avanzando las ideas que sustentan el Partido Socialista y el espíritu de unión que anima á los trabajadores organizados. Más progresos harían si dispusiéramos de mayores medios de publicidad. Por ser éstos escasos, ni conseguimos de las campañas de agitación todo el provecho que de ellas puede alcanzarse, ni logramos tampoco de la labor municipal de nuestros ediles aquellos resultados que, de ser conocida por gran número de ciudadanos, obtendríamos.

Igual ocurre con muchas huelgas de importancia. Por carecer de órganos adecuados para informar oportunamente acerca de todas sus fases, no despiertan en la masa obrera todo el interés que deberían.

La Prensa burguesa, salvo en casos beneficiosos para su Caja, apenas dedica espacio para nuestros asuntos, y aun algunas veces de las que esto hace es para perjudicarnos, ya desfigurando nuestros actos, ya calumniándonos ó injuriándonos.

Pensar en que esa servidora de la clase patronal modifique su conducta en sentido favorable á nuestra causa, es pensar en un imposible. Lo haría solamente de padecer una enorme ceguera ó viendo que nuestro Partido marchaba por derroteros extraviados.

Su misión es combatirnos con el silencio ó con una crítica, y ese papel desempeñará siempre.

Para lograr que nuestra acción, que nuestra propaganda, que los efectos de todo el movimiento obrero alcancen mayor resonancia y ejerzan más influencia que hoy entre los asalariados de nuestro país, necesitamos hacer un supremo esfuerzo, convertir en diario EL SOCIALISTA. Podremos reunir en plazo relativamente corto los recursos que esto exige? Este Comité cree que sí. Los elementos del Partido, con su fe, con su voluntad, con su constancia, con su abnegación, pueden proporcionar la mayor parte de los recursos necesarios; la otra parte la proporcionarán, seguramente, las Sociedades obreras, que sienten también la necesidad de contar con un periódico que defienda á diario los intereses de la clase desposeída y que propague constantemente la unión de todos los explotados.

Convencidos, pues, de que es posible hacer diario EL SOCIALISTA, nos dirigimos á todas las colectividades obreras, á las del Partido, para que por medio de donativos, de colectas, de suscripciones, de funciones teatrales, de veladas, etc., faciliten cuantos recursos puedan; á las que pertenecen á él para que, mediante el desembolso que les sea posible, ayuden á la adquisición de un arma que ha de causar verdaderos estragos en el campo de los explotadores.

¡Correligionarios! ¡Compañeros! ¡A dar cima á esta empresa! ¡A reunir la suma necesaria para poseer un periódico diario! ¡A no cesar un instante en la recaudación de fondos para que éste aparezca cuanto antes! ¡A ganar esta victoria, que tantos beneficios ha de proporcionar á nuestra clase!

Vuestros y de la causa del trabajo. Madrid, 22 de mayo de 1909.—Por el Comité: PABLO IGLESIAS, presidente.—MARIANO GARCÍA CORTÉS, secretario.

Se ruega á todos los periódicos obreros la publicación de esta circular.

Sobre "El Socialista," diario.

En las Cuartillas volanderas dadas á la publicidad en el número correspondiente al 14 de mayo, el amigo Meliá hace un llamamiento á los intelectuales del Partido, como también á algunos afiliados ó simpatizantes, para que expongan en estas columnas los medios que, á su juicio, crean conducentes á la pronta publicación de EL SOCIALISTA diario.

De perlas, y más que de perlas oportunísimas, me ha parecido el llamamiento.

Nadie como los compañeros citados pueden aportar iniciativas capaces de orillar las dificultades pecuniaras que hasta aquí han venido oponiéndose á la publicación diaria del órgano central de nuestro Partido. Seguramente que su despejada inteligencia ha de señalarnos los caminos más cortos para llegar al término feliz de nuestros más grandes anhelos; pero no obstante esta mi seguridad, yo voy también á exponer algunos medios que se me ocurren, por si pudieran aprovecharse y contribuir á la recaudación de dinero, ese enemigo nuestro que á pesar de representar las cadenas que nos sujetan al yugo capitalista, lo necesitamos hoy para adquirir los elementos que necesitamos para la mayor propaganda de nuestros principios redentores.

Son éstos:
Verificar una rifa internacional de un lote de libros compuesto de un ejemplar de todos los editados por nuestra Biblioteca y por los autores más distinguidos en la crítica de los diferentes aspectos de la hoy batallona cuestión social.

Este lote de libros podría reunirse con los que bien pudieran donar los correligionarios ó los que simpatizan con nuestras ideas de justicia y equidad.

Poniendo en circulación veinte mil papeletas, á cincuenta céntimos, que se encargarían todas las Agrupaciones de expender entre sus afiliados y entre las Sociedades obreras, se podrían recaudar diez mil pesetas limpias y redondas.

Otro de los medios que se me ocurren es el de la edición de un extraordinario de EL SOCIALISTA. Podría confeccionarse un número avalorado con las firmas de todos los hombres más preclaros del Socialismo mundial y con un grabado á toda plana y en colores, que se expendiese á cincuenta céntimos.

Veinte mil ejemplares de esta edición podrían reportarnos otras seis ó siete mil pesetas, libres de gastos.

Y, por último, también se podría recurrir al teatro para recaudar dinero.

Una ó varias funciones con obras de carácter revolucionario, que hoy nos ofrece el teatro moderno, como son: *Se volvieron las tornas*, de William Morris; *El Pato Silvestre*, de Ibsen, ó *Escenas de familia*, de Máximo Gorki, no dejarían también de representar un auxilio.

Uno de estos medios, ó todos llevados á la práctica alternativamente, podría proporcionarnos un buen contingente de pesetas.

No se me escapa lo sacrificados que estamos en materia de céntimos, ni lo gastado de los medios que expongo, pero mi buen deseo me lleva á exponerlos por si los que me pueden prestar iniciativas nos encuentran aceptables y conducentes á sumar dinero para convertir en un hecho lo que desde hace años viene siendo la aspiración constante de todos los socialistas españoles. JOSÉ ALARCÓN.

24 mayo 1909.

CARTA ABIERTA

PARA JUAN A. MELIÁ

Amigo y compañero: En un artículo publicado recientemente en estas mismas columnas, tuviste la ocurrencia —que te agradezco—de aludirme para exponer los medios que se ocurrirían á mi imaginación para recabar dinero con destino á EL SOCIALISTA diario. Siempre me ha parecido que la acción personal, ejercida por todos los individuos y encaminada á un fin preconcebido, utilizando la inmensa variedad de recursos lícitos compatibles con la propia dignidad, ha sido y sigue siendo el mejor de los recursos para lograr las aspiraciones comunes.

Convencidísimo de la bondad de esta teoría, la he puesto en práctica para cumplir mi cometido, y utilizando los medios que mi escasa inventiva me sugiere, he conseguido recaudar 27 pesetas entre Santander y Bilbao, cuyos donadores figuran en lista que envío.

Continuaré esta labor y seguiré mandándole las cantidades que recaude.

Que cada afiliado ó simpatizante haga por este medio la labor que le corresponda, y á tu buena inteligencia dejo el cálculo de los resultados que pueden obtenerse.

Tuyo siempre y de la causa.—E. DE FRANCISCO.

Bilbao, 26 mayo 1909.

NOTICIAS

Los trabajadores de La Arboleda han formado un grupo con el exclusivo objeto de cotizar 25 céntimos mensuales por individuo á favor de EL SOCIALISTA diario.

—La Agrupación Socialista de Madrid ha adquirido 200 acciones, de las cuales 100 las destina á ser vendidas entre sus afiliados.

—La Sociedad de Profesiones y Oficios Varios de Madrid ha adquirido 100 acciones.

—El Consejo de Administración de la Cooperativa Socialista Madrileña ha acordado adquirir mensualmente 15 acciones de EL SOCIALISTA diario, sin perjuicio de continuar subvencionando al órgano del partido en la forma que lo viene haciendo desde que aumentó de tamaño.

Advierte á los consumidores que los encargados de sus cafés y tiendas expenden acciones. De las que aparecerán suscritas en Madrid en el pasado número de EL SOCIALISTA, 24 habían sido expandidas en los establecimientos de la Cooperativa.

—Veintitrés compañeros del distrito de las Casas Consistoriales de Bilbao, han acordado contribuir con 0,10 pesetas semanales cada uno desde esta fecha hasta que aparezca EL SOCIALISTA diario.

—Lo mismo han acordado otros compañeros de Luchmayor. La Agrupación Socialista de esta localidad acordó donar 25 pesetas para este objeto y ade-

más prepara una velada teatral á beneficio de EL SOCIALISTA y de EL OBRERO BALEAR.

—Nuestro amigo el doctor Enrique Lluria ha hecho donación de los restos de las ediciones de dos obras suyas, *Humanidad del Porvenir* (89 ejemplares) y *El medio social y la perfectibilidad de la salud* (393), para que el producto íntegro de su venta ayude á la transformación de EL SOCIALISTA en diario.

—Varios compañeros gasistas y electricistas de Madrid han constituido un grupo, que ya es bastante numeroso, con el exclusivo objeto de cotizar diez céntimos semanales por individuo durante un año á favor del periódico diario.

—Han hecho donativos:

Madrid.—Varios tipógrafos (tercera y cuarta décadas), 16,75; Operarios de la imprenta de EL SOCIALISTA, 3,50; F. Largo Caballero, 0,50; F. Núñez, 1; J. Maeso, 0,30; Colecta hecha en la Asamblea de la Agrupación Socialista, 16,55; C. Fernández, 1; T. G. Pinillos, 0,25.—Total, 39,85.

Imprenta de Blas.—J. Valverde, 0,50; E. Paradas, 0,50; R. Raboso, 0,50; D. Simón, 0,50; J. Rubio, 0,50; M. Ulbarri, 0,50; G. Díaz, 0,50; J. Rodríguez, 0,25; A. Fernández, 0,25; Uno, 0,25.—Total, 4,25.

Recogido en la Cooperativa Socialista.—Beatriz Fuentes, 1; M. Atienza, 1; F. Cortina, 1; P. Núñez, 1; Juana Taboada, 0,50; J. Castro, 0,50; I. Blanco, 0,50; S. Esteban, 0,50; B. Blanco, 0,25; F. Lapuente, 0,25; Arenal, 0,25; Un pintor, 0,25; Escribano, 1; A. López, 0,25; P. Pastor, 1; M. de la Fuente, 0,50; Lumbreras, 0,25; Guisjarro, 0,25; M. Alvarez, 0,50.—Total, 10,75.

Santander.—E. R. Castrillo, 5; S. Hernández, 2; A. Gregori, 5; C. Rodríguez, 5.—Total, 17.

Bilbao.—M. Piniello, 5; G. Parejo, 5.—Total, 10.

Mancha Real.—J. A. Ruiz Barrio, 1. Alicante.—Colecta hecha en un mitin, 21,60; J. Sellés, 8; E. Lledó, 2; R. Sierra, 1; C. Ferrández, 3; R. Millá, 1; M. Espi, 1; V. Maltas, 1; M. Valero, 2; J. Antón, 1; J. Alemaña, 27.—Total, 68,60.

San Sebastián.—Colecta hecha por la Agrupación Socialista, 20.

Gérgal.—J. León; F. Uroz; P. Hernández; J. Martínez; J. Membrive; D. Magaña; A. Membrive; M. Hernandez; C. Hernández; A. Galindo; J. Espinar; J. Flores; J. Galindo; J. Pérez; M. Parra; J. Barón; M. Márquez; J. Uroz; J. Cano; A. Hernández; J. García; D. Hernández; J. Soria; J. León Barón; G. Martínez; J. Barón; J. Llanos; F. Torres; M. Barón; F. León Llanos; G. Vallejo; J. Pición; A. Fernández; M. Martínez; M. García; P. Uroz; A. Ruiz y C. Ruiz, á 0,10 pesetas cada uno; M. García, 0,15; B. Fernández, 0,20; A. Sánchez, 0,25; J. Angeles, 0,30; J. Balbaito, 1.—Total, 5,70.

La Nueva.—Agrupación Socialista (de una colecta), 37,50.

Importa lo recaudado hasta el presente número, 371,30 pesetas.

Han adquirido acciones:

Madrid.—Sociedad de Estuquistas, 100; Grupo de Gasistas y Electricistas, 4; Agrupación Socialista, 100; Sociedad de Profesiones y Oficios varios, 100.

Acciones expandidas por la Cooperativa Socialista Madrileña.—E. Alvarez, 1; S. Alvarez, 1; P. Sanrigoberto, 1; Un socialista francés, 10; Cooperativa Socialista Madrileña, 15; Un ex-republicano, 1; V. Cano, 1; F. Dorado, 5; B. Rebollo, 1; U. Otero, 2; C. López, 1.

Alegreiras.—D. Galo, 1.

Miranda de Ebro.—Agrupación Socialista, dona 55 acciones ya adquiridas.

Elche.—Sociedad de Oficios varios, 5, que dona.

Barcelona.—T. Reoyo, 5, que dona.

Alicante.—M. Simón Ferber, 10, que dona.

Amería.—A. Hernández, 1, que dona; F. Godoy, 4, que dona igualmente que las que tiene adquiridas anteriormente.

EL TEATRO SOCIALISTA

Con verdadero placer he leído el artículo que sobre el teatro socialista publica el órgano de nuestro Partido. No es esta la primera vez que se trata de la creación de dicho teatro. Hace tiempo que algunos articulistas publicaron trabajos con el mismo objeto y yo hice algo también en LA LUCHA DE CLASES que acaso no fuera entendido el verdadero sentir de mis pensamientos por estar mal dibujados, pero se encaminaba á lo mismo que lo publicado por Meliá en el aludido número de EL SOCIALISTA.

Deseos tenía de insistir sobre lo mismo y el citado artículo me ofrece ocasión para exponer más razones en sentido favorable á tan brillante idea.

Dividamos por un momento nuestro teatro en dos secciones, libretistas é intérpretes, y quedará probado que puede acometerse la empresa con seguridad de éxito.

Los autores socialistas (1) tropezamos con tantas dificultades para el estreno de nuestras obras, que es casi un imposible. Yo, que hace unos cuantos años dedico á esto grandes ratos y llevo ocho obras estrenadas y me quedan algunas retenidas en mi archivo, he podido por necesidad verlo bien de cerca. Tengo amigos en el teatro que actúan como buenos; han leído mis trabajos y han acabado por decirme: «¿Pero cuándo vas á escribir algo sin tratar de ideas?» «¿Si quieres vivir en el teatro, has de hacer obras que no sean tendenciosas.» Esto me decía un amigo, director de una compañía de zarzuela y que me apreciaba tanto que, á pesar de trabajar

(1) No sólo por estos autores: los hay que no militan con nosotros y tropiezan con grandes, si no con tantas dificultades para sus estrenos, aunque sean obras aceptables. El caciquismo ha pasado hasta sobre el arte y así se ven cosas muy malas que se representan mucho.

este género, ha puesto algunas obras de mi propiedad en aquellos teatros donde no le producían temor estas representaciones.

¿Qué hacer, pues, para presentarse como autor dramático? Se me ocurrió un día escribir una obra histórica, cuya acción está basada en el último tercio del siglo xiv y estoy á punto de terminarla para darla al teatro.

Pero este género no es de mi gusto; me cautiva más el moderno, y de éste aquellas obras donde el autor expone con claridad y franqueza sus pensamientos; pues no hay duda que haciéndolo así, podrá ser más ó menos brillante el diálogo, pero el fondo será generalmente hermoso.

Es, pues, indispensable para los escritores socialistas la creación de un teatro y es indudable que con éste se instruiría el pueblo y saldrían nuevos autores y hasta puede asegurarse que atraería á nuestro campo algunos intelectuales.

En cuanto á los intérpretes de las obras, nunca mejor ocasión que la presente para el cultivo de sus aficiones. Explicación razonada sobre esto es el hecho de que las compañías son cada vez peores; pues ocurre que un actor en cuanto se ve aplaudido quiere ser primer actor ó director, y forma compañía donde él figure y se luzca aunque aquella sea pateable. Y ocurre también que á las empresas, queriendo pagar poco, les basta con un par de artistas de buen nombre, aunque el resto de la compañía sea de lo más malito. Viéndose por esta consecuencia, en muchas obras, que los grupos artísticos compuestos por aficionados de buena organización, han interpretado en conjunto de mejor modo que algunas compañías. Y es indudable que, llevando adelante la idea del teatro socialista, estos grupos artísticos se reforzarán y han de hacerse estudiosos por el hecho de que al hacer obras desconocidas se han de ver precisados á hacer creaciones de tipos, para resultar hasta mejor si se quiere que como el autor haya soñado la figura que á cada cual se encomiende en el reparto.

Me parece muy bien el que se nombre un Consejo encargado de examinar las obras y que este consejo resida en Madrid, cual lo propone Meliá; y se me ocurre ampliar esta proposición en el siguiente sentido:

Que todos los grupos artísticos obreros pidan al Consejo artístico de Madrid (donde á mi juicio debemos poner una Secretaría especial) y no á los autores, obras para todas cuantas veladas celebren, y que este Consejo facilite á los grupos todas aquellas que hayan sido estrenadas en Madrid, donde á mi juicio deben darse frecuentes funciones.

En resumen, que para implantar el teatro socialista no hace falta más que querer; hay obras y actores y un público numeroso que lo desea. Vamos, pues.—FRANCISCO OLABUENAGA.

EL CONFLICTO DE VIGO

Ningún otro acontecimiento se ha registrado durante la semana. Los compañeros huelguistas persisten serenos y resueltamente en su actitud, sin que les hayan amedrentado las amenazas ni las persecuciones anunciadas. Tienen lo que les falta á los enemigos de la Federación: conciencia tranquila.

La única novedad ha sido la publicación por un periódico del informe presentado por el alcalde al juez instructor de la causa fantástica del incendio. En este documento llega el alcalde á tal grado de parcialidad, de falsía y de mala intención que no nos extrañaría recibir la noticia de que nuestros compañeros le lleven á los Tribunales.

El último número de nuestro colega SOLIDARIDAD analiza punto por punto dicho informe, y punto por punto demuestra las falsedades que el alcalde ha vertido en él.

Bien satisfechos pueden estar los burgueses de Vigo con el alcalde que tienen, pues ha llegado donde pocos llegan en cuanto á estropear la verdad.

Con energía le responden nuestros correligionarios, entre ellos Emilio Pérez, publicando un artículo con el título de ¡Miente! y con sendos mentis en letras mayúsculas, que á otro que no fuese el alcalde de Vigo le llenarían de vergüenza.

Hasta el presente, ninguna luz sale de las investigaciones judiciales; malamente puede salir luz de donde no hay más que obscuras intenciones de cuantos odian á los obreros conscientes y dignos.

NUESTROS MUERTOS

En Granada ha fallecido el compañero Francisco Margarejo García, á los cincuenta y ocho años de edad.

Era albañil de profesión y hombre verdaderamente amante de nuestras ideas, que defendió en todo momento; padre modelo é individuo de buenas costumbres, gozaba de estimación general y merecida.

Consecuente con sus ideas, al morir no admitió la monserga de los sacramentos con que pretendían rematarle los hombres negros.

Acompañamos en su dolor á la familia y amigos del que fué tan buen soldado de nuestra causa.

AGROPACIÓN SOCIALISTA MADRILEÑA

IMPORTANTE

El Comité pone en conocimiento de los afiliados que desde el día 25 de junio al 4 de julio inclusive se fijarán en la Plaza Mayor las listas de inclusión y exclusión del Censo electoral, juntamente con las impresas del Censo vigente. Durante los expresados días se admitirán en la Junta municipal del Censo cuantas reclamaciones se presenten sobre inclusiones, exclusiones ó rectificación de errores.

Todos los que figuren en el Censo vigente deberán examinar las listas de exclusiones para, si están comprendidos en ellas, hacer la correspondiente reclamación. Los que, teniendo derecho al voto, no figuren en el Censo que ha servido para estas últimas elecciones, se pasarán por la Secretaría del Comité desde el día 1.º de junio, de ocho á diez de la noche los días laborales, y de diez á doce de la mañana los domingos, á fin de extender las hojas de reclamaciones, las cuales el Comité se encargará de presentar á la Junta del Censo.

Madrid, 28 de mayo de 1909.—El Presidente, FRANCISCO L. CABALLERO.—El Secretario accidental, LUIS CUESTA.

El Comité recomienda á los afiliados que se tomen todo el interés posible por que EL SOCIALISTA se publique diariamente, aconsejando á sus amigos tomar acciones, como asimismo ellos; y para que encuentren facilidades, el compañero Matías García, contador de esta Agrupación, estará á disposición de los compañeros que deseen adquirir acciones todos los días, de ocho á diez de la noche, en la Casa del Pueblo.—EL COMITÉ.

NOTAS PARISIENSES

El 23 de mayo.—Cómo trata M. Lepine á los obreros.—La huelga postal.—Un puesto perdido.—La huelga de los canteros.

El domingo 23 el proletariado parisiense conmemoró con el mayor entusiasmo el recuerdo de las víctimas de mayo de 1871, caídas bajo la represión de los versalleses. El cortejo organizado por la Federación del Sena constituíanlo unos diez mil compañeros. El número de mujeres y de niños que tomó parte en el acto fué superior al de otras veces, y la misma prensa burguesa, tan parca, tan comedida en esta clase de noticias é informaciones, ha tenido que concederla en sus columnas una excepcional cabida.

Al acudir los manifestantes al histórico muro donde fueron inmoladas las víctimas de la Semana sangrienta, han testificado á los poderes, al Gobierno de la República, no sólo que la clase obrera no olvidará nunca á los que cayeron combatiendo bajo la bandera roja, sino que el recuerdo de aquellos mártires es cada vez más vivo y querido entre sus herederos y sucesores.

La afluencia de la policía fué también considerable. De cualquier lado, de debajo de los adoquines, surgían como por encanto los guardias municipales y los célebres «sirenets de ville» á pie, á caballo, en bicicleta, para realizar la estúpida brutalidad que efectuaron al ocurrir el desfile.

A eso de las tres la manifestación, desplegando los estandartes al viento y cantando el himno de *La Internacional*, entraron en el cementerio del Père Lachaise.

Entre el grupo, el mar, mejor dicho, de los manifestantes llamaba poderosamente la atención un niño de diez años que, en pie sobre los hombros de su padre, con voz penetrante y entusiasta, cantaba *Le Drapeau rouge*.

En el muro estaban los representantes de las autoridades para velar por el orden de la manifestación. Se destacaba principalmente el valeroso jefe de la policía parisiense M. Lepine, tan conocido de todo el mundo por sus desvelos por mantener el orden y por las numerosísimas veces que ha sido retratado con las muchedumbres en esas informaciones gráficas que dan la vuelta al mundo.

Sucesivamente fueron desfilando las diversas Secciones parisienses, las de las afueras, la delegación del grupo parlamentario, los miembros de los grupos rusos, muy numerosos por cierto, y los cooperativistas de *L'Egalitaire* y *Bellevilloise*, precedidos éstos de un precioso grupo de niñas vestidas de rojo.

La aparición de cada Sección era saludada con un nuevo viva á la *Commune* que exasperaba á la hija y hermana de M. Lepine, impotentes para ahogarlos. Con este motivo hubo algunos incidentes que terminaron todos con el bochorno de los policías, empujados en que no se diera un viva, al ser contestados en su empeño con un viva más formidable y enérgico.

El número de coronas depositadas ha

sido considerable. Ninguna de las 42 Secciones de la Federación del Sena ha dejado de colocar la suya. Se han visto, entre las más notables, la de los estudiantes colectivistas, la del Comité Central del Partido Socialista ruso, la enviada por la Redacción de la *Tribuna Rusa*, la de la Redacción de *L'Humanité*, la del Partido Socialista polaco, etcétera, etc. Más que nunca.

La manifestación iba efectuándose perfectamente, cuando los estudiantes colectivistas fueron amonestados para que no volvieran a cantar *La Internacional*. Antes de mediar ninguna otra advertencia, de pronto, de una manera que sería inexplicable si no se conociese la locura arbitraria y la «manía persecutoria» de M. Lepine, unos 150 ó 200 policías se precipitaron sobre el grupo de los estudiantes, esgrimiendo sus puños y sus sables.

Exacerbado el encono policiaco, atropellaron los amigos y subordinados de M. Lepine a buen número de manifestantes, sin respetar en su brutalidad, naturalmente, a las mujeres ni a los niños.

En resumen: la conmemoración ha resultado tan edificante y constructora como los años anteriores; más entusiasta si cabe. El proletariado parisiense ha ofrecido como digno heredero de las víctimas de 1871, y los subordinados de M. Lepine, como unos excelentes versalleses que continúan viviendo entre nosotros.

La huelga postal, llamemos así a la de empleados de Correos, Telégrafos y Teléfonos ha terminado como se sabe; pero la Federación Nacional de Postas (Correos), Telégrafos y Teléfonos ha fijado en las esquinas un cartel reprochando al Gobierno su conducta. Este dijo a los delegados de la huelga: «Volved al trabajo, no os engañamos, se os satisfará en todo.» Los empleados volvieron al trabajo; pero pasado un mes todavía el Gobierno no había hecho nada. Es más, todo ese tiempo sirvió, fué empleado por él para vigilar, para crear una terrible inquisición cerca de los mandatarios. La Federación se puso en guardia. El día 1.º de mayo, al holgar 45 empleados, estos fueron objeto de graves penas disciplinarias por parte del Gobierno. ¿Qué tenía que hacer la Federación? No podía consentirlo. El resultado es conocido también. Por la falta de nuestros camaradas, los de la Federación, que han faltado a su deber de solidaridad, más de 600 han sido expulsados y la miseria la comparten ahora más de 2.000 personas.

La Federación, explicando su conducta, termina su alocución dando las gracias a cuantos la han ayudado, reconoce que ha sido vencida pero no humillada, y se anima para la obra de renovación y libertad.

El hecho es digno de meditar. Encierra una saludable enseñanza y testifica una vez más que la solidaridad es la fuerza más necesaria que ha de utilizarse en la lucha. No ha ganado la huelga el Gobierno, la ha perdido la Federación, la clase obrera, por una imperdonable falta de disciplina. En este caso hay que decir de la victoria gubernamental lo que decía Mariano José de Larra refiriéndose a un militar triunfador: «no ha ganado ninguna batalla, es que las ha perdido el enemigo.»

En la elección verificada en el dudoso distrito ha sido elegido M. Le Foyer, radical, por 6.007 votos sobre los 5.616 que obtuvo el socialista Frimbourg.

El número de votantes fué 12.686; por menos de la mitad ha triunfado el candidato radical.

No todo es desconsolador. Como estaba anunciado, los canteros en huelga en Montreuil y en Sena y Marne han conseguido una señalada victoria.

Los compañeros del primer sitio, al finar la huelga han mandado un expresivo oficio de gracias a *L'Humanité* por la enérgica defensa que ha hecho de ellos, y a los compañeros que durante el paro les cedieron graciosamente sus habitaciones y les atendieron.

El triunfo de los de Sena y Marne ha sido señalado con 5 céntimos de salario por hora de aumento en el jornal y con la promesa formal de los patronos de no proceder a ningún despido a consecuencia de la huelga.

Otro triunfo obtenido por estos obreros es que en breve crearán un Sindicato.

Así triunfarán en toda la línea.

CORRESPONDENCIAS

De Mora.

A los caciques les ha sabido a cuerno quemado la victoria alcanzada por los socialistas en las elecciones municipales, y como único medio de venganza a su alcance, se han dedicado a despedir del trabajo a sus operarios tachados de socialismo.

Y las beatas y beatos, como lacayos que son de la clase patronal, hacen todo lo posible por agrandar a ésta, perjudicando a los pobres. Entre otras personas, han dejado de dar limosna a una pobre ciega por el terrible delito de tener un hijo obrero que votó la candidatura socialista.

Las hermanas caritativas del Hospital negaron una taza de caldo a un pobre

campesino, al cual traían enfermo del trabajo, pues había echado sangre por la boca. Las muy hipócritas todavía dirán que son hermanas de la caridad.

Un candidato derrotado, que tiene fama de liberal, es el boticario Cabrera, el cual, viéndose fuera, rescindió el contrato que tenía con el Ayuntamiento para la Beneficencia. Se conoce que esperaba completar su contrato con el nombramiento de concejal.

En general, son varios los obreros despedidos por haber votado nuestra candidatura; pero como sin el trabajo de los obreros no pueden vivir los burgueses, tendrán que tragarlos un día u otro.

Los patronos y sus servidores los neos se figuran que los proletarios se hallan tan faltos de dignidad como ellos y que abandonarán sus ideales por defender el pucher; pero eso queda para los clericales, capaces de todo antes que soltar lo que tienen.

Pronto se ha de ver para qué sirven los concejales socialistas. Y prepárense los enemigos a recibir disgustos.

Contra toda esa campaña inoble, los trabajadores responden dándose de alta en nuestras filas. La Sociedad de Agricultores cuenta con 115 miembros, que no paran de aumentar. Por este camino vamos mejor que por el que nos pretenden imponer nuestros explotadores.—EL CORRESPONSAL.

22 mayo 1909.

De Valladolid.

El Centro de Sociedades Obreras se ha trasladado a la calle del Salvador, número 6, a donde en lo sucesivo ha de dirigirse la correspondencia.

El local, situado en lo más céntrico de la población y extraordinariamente espacioso, será habitado por las Sociedades siguientes: Albañiles, Pintores, Sastras, Tapiceros, Panaderos, Alfareros, Constructores de Calzado, Agricultores, Canteros y Marmolistas, Obreros en madera, Asociación Artística, Tipográfica, Agrupación Socialista y Sección de Oficios Varios.

Las dos Sociedades de Albañiles que existían en esta capital se han fusionado en una, que se titulará «La Progresiva», la cual todos los días recibe altas de los muchos albañiles que estaban alejados de una y otra.

Para la inauguración del nuevo Centro se ha organizado un gran mitin de propaganda y existe el propósito de celebrar varias reuniones con el fin de reorganizar los oficios que se separaron de la Organización.—EL CORRESPONSAL.

29 mayo 1909.

De Burgos.

El sábado 22 dió nuestro correligionario Angel Cecilia una importante conferencia, dedicada a la Juventud Socialista, desarrollando el tema «El alcohol y los efectos perniciosos que causa a los que abusan de él».

Oyóse con sumo agrado, y al terminar su hermosa peroración fué muy aplaudido.

Al domingo siguiente, y con motivo del aniversario de la organización de la Juventud Socialista, se celebró una simpática velada, en la que se leyeron poesías y hubo otras distracciones amenas, y los compañeros que hicieron uso de la palabra fueron muy aplaudidos.

Ambos actos se han celebrado en el Centro Obrero y la concurrencia numerosa. A la velada acudieron muchas compañeras.

Hoy se ha celebrado un importante mitin de propaganda societaria, organizado por la Sociedad de Albañiles, al cual se había convocado a los trabajadores y en particular a los albañiles, por medio de carteles y manifestos.

En él ha tomado parte nuestro compañero Victoriano Orosas, de la Sociedad de Albañiles de Madrid, venido expresamente para dicho acto.

El mitin se ha celebrado en un amplio local, pues el Centro Obrero resultaba pequeño.

La concurrencia ha sido numerosa, siendo muy aplaudidos todos los compañeros que han hecho uso de la palabra, especialmente Orosas.

Los compañeros albañiles se muestran muy esperanzados y creen que ingresarán en la Sociedad los que hoy permanecen alejados de ella.—EL CORRESPONSAL.

30 mayo 1909.

NUESTROS TRIUNFOS

El Socialismo en Finlandia.

Es sabido que con el propósito de acabar con el Socialismo el zar disolvió la Dieta de Finlandia.

Pero recientemente hase celebrado una nueva consulta al país y nuestros compañeros han conseguido una victoria mucho más brillante que la lograda anteriormente.

He aquí el telegrama enviado hace unos días por el presidente del Comité del Partido socialista finlandés al Comité internacional de Bruselas:

«Gran victoria del Partido social democrata finlandés. Hemos obtenido 387.000 votos contra 310.000 del año anterior. De 200 mandatarios hemos ganado 84. En otros términos: hemos logrado un 40 por 100 sobre todos los sufragios del país.»

En ningún país del mundo ha logrado jamás el Partido socialista esas proporciones, en verdad. Ha de añadirse además, para admiración de nuestros compañeros, que entre los elegidos figuran bastantes mujeres, que figuraron antes de la disolución de la Dieta finlandesa.

Hay que estar preparados.

En otro lugar del presente número hallarán nuestros compañeros una advertencia de la Agrupación Socialista Madrileña relativa al Censo electoral.

Como es corriente, por lo común, no tomarse la molestia de averiguar en tiempo oportuno si el nombre propio figura en las listas electorales, como es igualmente muy común quejarse después si no figura ó si está alterado, aconsejamos a nuestros compañeros cumplimenten este requisito para que la Agrupación pueda hacer las debidas reclamaciones.

También debemos todos en cualquier momento proporcionar a nuestras Agrupaciones cuantos datos relativos al Censo podamos adquirir.

Las jornadas electorales no se improvisan en diez ó quince días; hay que estar prevenidos en todo momento, y esto no se consigue aplazando para mañana lo que podemos hacer hoy.

Así como las Agrupaciones tienen el deber de hallarse siempre dispuestas a cualquiera eventualidad, también los individuos han de concurrir con su ayuda cuando sea necesaria. Es muy lamentable, y sobre todo entre socialistas, que llegue un día de elecciones y queden cabos por atar, insignificancias por resolver y sobre todo que haya individuos que desconozcan la ley electoral.

La nueva ley debe ser estudiada despacio y bien por todos, preguntando cada uno aquello que dude, a fin de no dejar para última hora la solución de sus consultas.

Hacer lo contrario, abandonar este trabajo por molesto ó desagradable, es no sentir deseo de elevarse a superior nivel que los electores inconscientes de los demás partidos; es en algunos sitios exponerse a no poder tomar parte en la jornada; es igualmente exponerse a no alcanzar el triunfo que de otro modo sería más accesible; es en todo caso desmentir lo que tanto interés tenemos en demostrar: que los socialistas son los ciudadanos que mejor saben cumplir sus deberes.

NOTAS PARA LA HISTORIA

DEL MILITARISMO

Un coronel italiano hizo arrancar los pelos del bigote a un soldado. (*Il Secolo*, de Milán, 11 agosto, 1892.)

En los Estados Unidos, el coronel Streeter, con la aprobación del general Snowden, cogió por los dedos, durante media hora, al soldado Janes, culpable de haber aprobado el atentado cometido por los obreros contra el director de los talleres Carnegie. (*L'Intransigent*, 30 julio 1892.)

El 14 de diciembre de 1891, un Consejo de Guerra, reunido en Montpellier, absuelve al sargento Gillot, que obligó a un soldado de caballería a montar un caballo en pelo, teniendo las manos atadas. El soldado, llamado Armanet, cayó y se rompió un brazo. (*Hamón, Psicología del militar profesional*, pág. 96.)

En Berlín, el soldado Luecke, que prestaba servicio de centinela, hizo fuego contra dos obreros, matando a uno é hiriendo gravemente al otro. Sus superiores le felicitan calurosamente y le llaman de gratificaciones. El emperador, Guillermo II, en una revista, le dice que «su acto es un honor para el regimiento a que pertenece». Le dió un apretón de manos, le tuteó, le nombró soldado de primera clase y luego le mandó su retrato con una dedicatoria. (*Le Figaro y Le Matin*, 11 mayo 1892.)

RECLAMACIONES Y HUELGAS

En Madrid.—La Sociedad Anónima de Omnibus ha despedido a sus obreros, los cuales han encontrado apoyo en sus compañeros de la Sociedad de Constructores de Carrajes. Esta organización ha acordado sostener a los despedidos con todo su jornal mientras no se resuelva el conflicto.

En Gijón.—Ha sido solucionado el conflicto de los mamposteros, albañiles y peones con la victoria para los obreros. Los patronos que mayor resistencia opusieron, Alsina y Compañía, acabaron por aceptar las condiciones reclamadas por los trabajadores. Quedan, pues, establecidos los tipos de salario que se pedían y además serán despedidos los individuos que durante la huelga trajoaron la causa obrera prestándose a trabajar.

En la comarca del Ter.—Los fabricantes de Manlleu, Roda, Torelló, San Hipólito, Montesquiu, Mambra de Orís y otras colonias, pretendiendo rebajar la mano de obra, han provocado un paro que ha llenado de alarma a los trabajadores. Con hipócritas pretextos se ha suspendido el trabajo en varios establecimientos, pero la verdad del caso es que se busca someter por hambre a los obreros a unas nuevas tarifas.

El famoso catalanista Rusifol, sin duda para demostrar su amor a los paisanos, ha lanzado al paro a sus 400 operarios, sin perjuicio de darles caba cuando se aproximen elecciones. Pero mientras sus obreros lo pasen todo como bueno, marchará bien.

En Manlleu, las Sociedades obreras han celebrado un importante mitin para tratar del conflicto, y en un mitin de propaganda societaria que tuvo lugar en Torelló, se puso de manifiesto la

adhesión de todos los trabajadores a las víctimas del paro.

En Barcelona.—Continúa la huelga de zapateros contra el burgués Martí, sosteniéndose los ánimos como el primer día. El único esquirol con que el patrono contaba le ha abandonado al hacerse cargo del mal papel que hacía.

NOTICIAS VARIAS

La Agrupación Socialista de la Habana extendió en 18 de abril del corriente año un certificado a favor de Antonio Alvarez Cid, en el cual se hacía constar que este compañero había cumplido a satisfacción sus deberes como socialista. Pero habiéndose extrañado la certificación, se hace público, para que nadie pueda utilizarla, que ha sido anulada por otra, con fecha 25 del mismo mes.

Se ruega la inserción de esta noticia a todos los periódicos obreros.

La Cooperativa Socialista Madrileña ha publicado un *Boletín* conteniendo trabajos de propaganda y el Reglamento de la Caja de Ahorros, que empezará a funcionar estos días.

La Sociedad de Obreros, Agentes y Empleados de ferrocarriles (en organización) ha comenzado a publicar un periódico mensual titulado *La Unión Ferroviaria*, dedicado a la defensa de sus intereses. El primer número contiene artículos de propaganda, estudios y estadísticas interesantes.

A cuantos se han interesado por la indisposición sufrida en Alicante por el compañero Iglesias, diremos que, afortunadamente, quedó repuesto en poco tiempo, pudiendo continuar su excursión; sin embargo, los mitins que habían de celebrarse en Elche y Creventille han quedado aplazados hasta el final de la excursión.

La Sociedad Obrera «La Heroína», de Aceuchal (Badajoz), ruega a las organizaciones obreras agrícolas le envíen un ejemplar de sus Reglamentos, pues pretende modificar el suyo. Diríjase a nombre de Juan Pavón.

MOVIMIENTO SOCIAL

INTERIOR

Madrid.—El próximo sábado, 5 de junio, a las cinco de la tarde, saldrá el grupo excursionista de Carpinteros de armar, compuesto de 70 compañeros, que se proponen dar un mitin en Toledo en la noche del mismo día y aprovechar el día del domingo para admirar las bellezas artísticas que aquella capital encierra.

La Asociación general de Dependientes de Comercio ha celebrado el día 30 un mitin de propaganda societaria, presidido por el compañero Santamarina, y en el que hicieron resaltar los múltiples beneficios que reporta la asociación como base para la emancipación del proletariado. Los compañeros Largo Caballero, Egocheaga, Maeso, Santiago Pérez y García Cortés.

La labor de los oradores fué premiada con entusiastas aplausos.

La Unión Ultramarina Madrileña también celebró el día 30 un mitin de propaganda societaria, que presidió Julián González, y en el que propagaron las ideas emancipadoras los compañeros Santiago Pérez, Barrio, Lucio Martínez, Ramos y Ferrero.

Marratxi.—El día 30 del pasado mayo se debió celebrar el acto de constituir públicamente la Agrupación Socialista que vimos anunciado, pero del cual no hemos recibido todavía noticias directas.

Palma de Mallorca.—La Federación ha creado una Sección de socorros y retiro; a la cual pueden pertenecer todos los federados. Los mayores de 44 años podrán ingresar hasta el 2 de julio próximo.

Regato.—Los jóvenes socialistas de La Arboleda realizaron una excursión a esta barrida, celebrándose un mitin concurrentísimo.

Oviedo.—La Artística Obrera realiza grandes progresos, representando cada día con mayor propiedad obras teatrales a beneficio de las organizaciones obreras. En breve contará con una ronda para amenizar las veladas.

Gijón.—Reclamando el abaratamiento de las subsistencias, se celebró un mitin en el Centro Obrero, en el cual tomaron parte, entre otros, los compañeros Varella y Dr. Pico; este último leyó un discurso razonadísimo, basado en cifras y datos científicos que demuestran lo insuficiente que es para el obrero la alimentación que puede procurarse.

La Nueva.—El día 6 del actual se celebró un mitin de propaganda, en vista del desarrollo que va adquiriendo la Agrupación Socialista.

León.—Entre otros ingresos, la Agrupación Socialista ha registrado las altas de dos maestros de primera enseñanza, Emilio Labarga y Gerardo Fernández, y un conocido periodista que figuró en el partido republicano, Pío López García.

Según nos comunicaron, el día 30 de mayo se debió celebrar un mitin orga-

nizado por las Sociedades obreras, en el que tomaría parte la compañera Virginia González, de Bilbao.

Mancha Real.—El Centro Obrero Socialista ha celebrado el cuarto aniversario de su fundación. Con este motivo se han recordado las victorias que llevan alcanzadas nuestros compañeros de allí, como fueron el suprimir el impuesto de cinco céntimos por arroba de paja el año 1905, la solución de la crisis de trabajo, dos años después, y la brillante votación alcanzada en las últimas elecciones municipales.

El acto se vió concurrentísimo y se registraron algunas alturas.

Guadalajara.—Las Sociedades obreras van a adquirir una finca que demolerán para levantar en su lugar una Casa del Pueblo.

Este suceso demuestra por sí solo el gran desarrollo que la organización proletaria va tomando en aquella capital.

Granada.—Nótase gran animación entre los trabajadores, favorable a la asociación. Ultimamente se organizaron los camareros y los panaderos.

Los esfuerzos de los republicanos por atraer al pueblo, resultan nulos; recientemente han inaugurado un *Círculo*, en el que ha hablado estos días Rodrigo Soriano. Pero mal podrán acudir los trabajadores a un lugar donde lo que principalmente se cultiva es el juego.

La Carolina.—La Sociedad de Albañiles «La Amistad» proyecta establecer una Sección de socorros mutuos. Para este fin, ruega a las organizaciones que lo tengan ya establecido, remitir un ejemplar de sus Estatutos a nombre de Juan Palomino, calle de Santa Teresa, 9.

Cuevas.—En esta población de la provincia de Almería se ha constituido una Sociedad de Obreros mineros titulada «Amor y Libertad», que cuenta con 1.200 miembros y desea entrar en relaciones con las organizaciones similares de España.

EXTERIOR

FRANCIA.—En Saint-Michel, varios soldados que habían terminado su servicio militar y volvían a sus pueblos, al tomar el tren cantaron *La Internacional*. El coronel hizo los volver al cuartel y los encerró en un calabozo. No cabe dudar que Francia republicana es la cuna de las libertades.

URUGUAY.—En Montevideo se han declarado en huelga los tipógrafos de *El Liberal*, diario que dirige la famosa librepensadora, anarquista, republicana y tantas otras cosas, doña Belén Sarraza de Ferrero.

Cooperativa Socialista Madrileña.

Aviso importante.

El sábado próximo, día 5 de los corrientes, se abrirá la segunda sucursal de la Cooperativa Socialista Madrileña. Se ha instalado en la casa núm. 5 de la calle de Valencia y número 62 de la del Salitre. Las secciones de comestible y bodega están en el patio de las casas citadas y el café en el piso principal de la casa de la calle de Valencia. Entrada, por los portales de ambas casas. Se empezará a vender a las cinco de la tarde del día indicado.

La Caja de Ahorros.

Desde el día 8 del mes de junio admitirá impositores la Caja de Ahorros de la Cooperativa Socialista Madrileña. Los que deseen conocer el Reglamento de esta nueva y provechosa institución pro etaría pueden pedirlo en las tiendas de la Cooperativa, donde se les facilitará gratuitamente.

Por ahora los días y horas en que podrán hacerse operaciones en la Caja de Ahorros serán los siguientes: lunes y martes, de siete a nueve de la noche, jueves, de once de la mañana a una de la tarde; sábados, de once de la mañana a una de la tarde y de siete a nueve de la noche, y los domingos, de diez de la mañana a una de la tarde.

Las oficinas están en la calle de las Góngoras, esquina a la de Gravina, en el mismo local del despacho central.

Obligaciones de la panadería.

Las Sociedades ó individuos que hayan tomado obligaciones de la serie de 50 pesetas pueden recogerlas en las oficinas de la Cooperativa.

Es menester que presenten para hacer la operación el recibo provisional expedido por García Cortés.

Las cartillas.

Los consumidores y accionistas que carezcan de cartilla deberán recogerla antes del 15 del corriente mes de junio.

Los que tengan *tickets* de los meses de enero, febrero, marzo, abril y mayo, deberán entregarlos lo antes posible en las oficinas para que se registre su importe en las cartillas.

Las horas de oficina para estos efectos son: en la calle de las Góngoras (esquina a Gravina) lunes, miércoles y sábados, de siete a nueve de la noche; en la sucursal 1.ª (calle de la Cava Baja núm. 7), los viernes, de seis y media de la tarde a ocho de la noche.

REUNIONES

Juventud Socialista Madrileña.

Para conmemorar el V aniversario de su creación, celebrará esta colectividad un mitin de propaganda socialista el domingo, 6 del actual, en el salón grande de la Casa del Pueblo, a las cuatro de la tarde, en el que hablarán representantes de varias entidades obreras.

Con dicho objeto, a las nueve de la noche, celebrará también una velada literario-teatral en el mismo salón, en la que se leerán trabajos de varios escritores socialistas, y para la que pueden recogerse invitaciones en la Secretaría 17, de esta Juventud.